

# Relevo a la vista

Los desafíos económicos, tecnológicos y ambientales que se avecinan en las próximas décadas, requieren nuevas soluciones que muchas veces son impulsadas de mejor manera a través de un cambio generacional. Aquí algunos personajes que ya se han ganado un lugar en esa discusión y que proyectan jugar a futuro un rol más protagónico.

Jorge Cavagnaro A.

## EMPRENDEDORES



Pablo Arosemena Marriot

**PRESIDENTE** de la Cámara de Comercio de Guayaquil y del Instituto de Desarrollo Profesional (Idepro). Guayaquileño nacido en 1979, es socio de la consultora Inteligencia Estratégica, y representante de marcas internacionales en el país, como Subway. Economista graduado en la Universidad de Especialidades Espíritu Santo (UEES), tiene un máster en acción política por la Universidad Francisco de Vitoria y Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, España; y un doctorado en economía de la ESEADE en Buenos Aires, Argentina. Actualmente cursa un máster en finanzas por la Universidad Adolfo Ibañez de Argentina, y la ESADE Business School de España. Desde 2010 es asesor económico del excandidato presidencial, Guillermo Lasso. Este año, el Foro Económico Mundial lo nombró uno de los Jóvenes Líderes Globales (Young Global Leader, en inglés).

## Luis Loaiza

**LA TECNOLOGÍA** forma parte de su vida desde siempre. **Ingeniero de ciencias computacionales en la Politécnica del Litoral.** Cofundador de más de cinco negocios digitales, entre esos Shippify y Criptext. El primero es una plataforma de servicios logísticos basada en un modelo de negocio de economía colaborativa. Está en Brasil, cubriendo ocho ciudades y prestando ese servicio a 300 tiendas. El otro negocio, está ubicado en Nueva York, es una aplicación de mensajes dirigida a empresarios y políticos, con barreras de seguridad que impide la filtración de la información. Ha participado en programas de innovación con el Instituto de Investigación Stanford, en Silicon Valley. El año pasado fue uno de los seleccionados como Young Leaders of the Americas, premiado por el Presidente Obama.



Melanie Valencia

**SU PROYECTO** para producir aceites similares a los de palma y soja a partir de residuos orgánicos fue elegido por el MIT Technology Review, como una de las innovaciones más exitosas en 2016. Esta joven desarrolló esta idea junto a dos compañeros de la maestría en salud pública y ambiental en la Universidad de Columbia. Con el apoyo de la fundación de Bill y Melinda Gates realizaron un plan piloto en Ghana, luego de lo cual fundó CarboCycle, asentada en Nueva York y que comercializa el invento. Participó como voluntaria en Habitat for Humanity Internacional y en el NYC Department of Health and Mental Hygiene. Actualmente es profesora en la Universidad San Francisco de Quito.

## LÍDERES

### Ricardo Viteri

**EXCOORDINADOR** de la Subsecretaría de Gestión en el Ministerio Coordinador de la Producción, Empleo y Competitividad (MCPEC), actualmente es asesor en el Ministerio de Industrias y Productividad (MIPRO), y parte del Directorio de la Corporación Financiera Nacional (CFN) y el banco estatal BanEcuador. Estudió el pregrado en la Universidad Internacional de Florida y un programa en Liderazgo en la Universidad Cornell; luego obtuvo un MBA en la Universidad Nacional de Singapur, con doble titulación en conjunto con la Universidad de Yale, donde aprobó el máster en Administración Avanzada (MAM). Es fundador de [www.becariossenecyt.com](http://www.becariossenecyt.com), un portal con información para estudiantes que quieren aplicar a becas educativas financiadas por el Estado.



VISTAZO • Junio 2, 2017 • 85

## ACADÉMICOS

### Manuel González-Astudillo

**ESTE GUAYAQUILEÑO** es Economista Senior de la Reserva Federal de Estados Unidos, en Washington, desde 2012; antes fue Director del Centro de Investigaciones Económicas de la Escuela Politécnica del Litoral (Espol), donde aúnes profesor asociado de Macroeconomía y Econometría. Allí se graduó como economista; tiene un máster en economía de la Universidad de Chile, y un doctorado en la misma rama de la Universidad de Indiana, donde fue docente de Estadística. Ha publicado diversos artículos académicos (*papers*) sobre temas económicos y financieros, y ha dictado conferencias en España, Italia, Grecia, Inglaterra, entre otros.



Byron Villacís

**FUE DIRECTOR** del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC) de 2007 a 2012; antes trabajó para firmas encuestadoras y de investigación de mercado como Spectrum. Tiene un título doble en economía y marketing de la San Francisco de Quito, un máster en economía de la FLACSO, y un máster en demografía de la U. de Berkeley. Actualmente realiza un doctorado en sociología y demografía en esa misma universidad, donde es parte del departamento de Sociología como investigador. **V**